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Das ‚Briefbuch‘ der Strassburger Johanniterkommende
Zum Grünen Wörth
Untersuchungen und Edition

Das ‚Briefbuch‘ diente im Kloster Zum Grünen Wörth als Grundlage zur Herausbildung
einer Gemeinschaftsidentität. Außergewöhnlich an dieser Handschrift sind die zwei als
Autographen deklarierten Bekehrungstexte, die ‚Vier Jahre‘ des Stifters Rulman Merswins
und das ‚Fünfmannenbuch‘ des (fiktiven) Gottesfreundes im Oberland, der als Mitstifter
des Klosters fungiert. Die Neuedition und erste Gesamtedition des ‚Briefbuchs‘ wird
eingeleitet mit Untersuchungen zu den paläographischen und kodikologischen
Besonderheiten der Handschrift und mit einer historischen Kontextualisierung. Erstmals
analysiert wird außerdem der Bilderzyklus des für den Deutschen Johanniterprior
bestimmten ‚Meistermemorials‘, von denen im ‚Briefbuch‘ die begleitenden Titelgedichte
enthalten sind.

The 'Letter Book' served as the basis for the formation of a community identity in the
monastery Zum Grünen Wörth. What is unusual about this manuscript are the two
conversion texts declared as autographs, the 'Four Years' of the founder Rulman
Merswins and the 'Five Men's Book' of the (fictitious) friend of God in the Oberland, who
acts as co-founder of the monastery. The new edition and first complete edition of the
'Letter Book' is introduced with studies on the palaeographic and codicological
peculiarities of the manuscript and with a historical contextualisation. The picture cycle of
the 'Master's Memorial' intended for the German Prior of St John is also analysed for the
first time, of which the 'Letterbook' contains the accompanying title poems.

Die Buchreihe „Scrinium Friburgense“ umfasst Editionen, Monographien und
Kolloquiumsbände aus allen Bereichen der Mediävistik, von der Kodikologie,
Paläographie und Epigraphik über die mittelalterliche Geschichte, Philosophie- und
Kunstgeschichte und die lateinische, deutsche, englische, französische, italienische und
spanische Literatur des Mittelalters bis zur Byzantinistik. Besonders willkommen sind
Arbeiten interdisziplinären Zuschnitts.
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